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КУРС

Живые слова о кузбасском полеЖивые слова о кузбасском поле
Непростое это дело – рассказывать массово-
му читателю об узкоспециализированном ме-
роприятии. Оно – областная агрономическая 
конференция – прошло на прошлой неделе на 
базе Юргинского техникума агротехнологий и 
сервиса, называлось «Проблемы и перспекти-
вы дальнейшего развития агропромышленного 
комплекса Кемеровской области», участие в нем 
приняли без малого полторы сотни человек.

Если очень коротко, то раз-
говоры все время вертелись во-
круг необходимости разработ-

ки научно обоснованной систе-
мы земледелия Кемеровской 
области, которая не только га-

рантирует Кузбассу миллион 
тонн зерна, но и укрепит эко-
номику растениеводства и обе-
спечит животноводство каче-
ственными кормами в доста-
точном количестве. Все осталь-
ные «мелочи» – от севооборо-
тов, применения тех или иных 
агрономических операций по 
обработке почвы, химизации, 
до подготовки кадров и со-
хранения плодородия – как 
мясо на шампур насаживались 
именно на «систему».

Даже в урбанизированном 
Кузбассе основная масса жите-

лей не далее как одно-два поко-
ления назад вышла из деревни 
и генетически помнит, где и как 
растет хлеб. Именно для нее – 
вас – не утомляя специфиче-
ской терминологией, постара-
юсь рассказать, что происхо-
дило на конференции. Чтобы 
лучше передать настроение и 
суть происходящего, ограни-
чусь самыми яркими высказы-
ваниями, вызывавшими бур-
ную реакцию агросообщества, 
диктофон мне в помощь.

Окончание на 2-й стр.

ФАКТ ФОТОФАКТ

Кемеровский областной театр кукол в 2017 году примет уча-
стие в спецпроекте «Детский weekend» премии «Золотая 
маска». Наши артисты покажут спектакль «Крошечка-Хавро-
шечка». Его премьера состоялась в ноябре 2015 года. А в сен-
тябре 2016-го на III международном фестивале театров кукол 
«Вятка – город детства» в Кирове этот спектакль завоевал три 
награды: гран-при «За лучший спектакль», диплом «Лауреат 
профессиональных зрительских симпатий», диплом «За луч-
шее музыкальное оформление».

n ЛУЧШИЕ ЧТЕЦЫ ПО БРАЙЛЮ. Вчера в Кемерове прошел областной конкурс 
«Да здравствуют шесть волшебных точек» на лучшее владение рельефно-
точечной системой Брайля среди детей с нарушением зрения. Конкурс приурочен 
к 208-летию со дня рождения Л. Брайля, создателя рельефно-точечной системы 
письма и чтения, и 215-летию со дня рождения В. Даля, русского писателя, 
этнографа и лексикографа. Конкурс проходил в Кемеровской областной 
специальной библиотеке для незрячих и слабовидящих. Его цель – привлечение 
детей-инвалидов к чтению и совершенствование их социальной реабилитации, 
формирование интереса к книгам. Фото Сергея Гавриленко.
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Отходы по схеме
Как будет работать мусорная монополия

Завершается подготовка конкурса по выбору 
региональных операторов обращения с отхода-
ми. Два предприятия-монополиста определят 
до конца года. Наш корреспондент попробовал 
разобраться в экономике новой сферы.

Напомним, территориаль-
ную схему обращения с отхода-
ми производства и потребления 
(в том числе и с твердыми ком-
мунальными) на 2017-2026 годы 
утвердили на коллегии обл-
администрации в конце сентя-
бря. Документ для Кузбасса по 
конкурсу разработала москов-
ская АНО «Институт региональ-
ного развития». В схему вклю-
чены все источники образова-
ния отходов (вплоть до отдель-
ного дома), компании, занима-
ющиеся вывозом мусора, и все 

места его захоронения. Главные 
звенья цепочки – региональные 
операторы – будут контролиро-
вать сферу на севере и на юге об-
ласти: договариваться с компа-
ниями-посредниками о вывозе 
мусора и брать плату с потре-
бителей услуги. Все вывезен-
ные отходы станут собственно-
стью монополистов.

Инвестиции в мусор

Схема описывает, как изме-
нится инфраструктура обраще-

ния с ТКО в ближайшие годы. 
Часть мусорных полигонов об-
ласти (всего их 21) исчерпали 
свою мощность (в Междуре-
ченске, Тайге, Краснобродском 
и Полысаеве), где-то – нет ли-
цензии на размещение отходов 
(«Полигон-М» в Кемерове), а 
какие-то полигоны («САХ» в 
Кировском и Заводском рай-
онах Кемерова) находятся в 
черте города, чего по ново-
му законодательству быть не 
должно. В 2017-2019 годах за-
кроют десять объектов захо-
ронения отходов. На следую-
щий год запланировано стро-
ительство полигона «Кемеро-
во», ввод в эксплуатацию по-
лигона «САХ» в Тайге, а так-
же реконструкция трёх поли-
гонов в Новокузнецке, Белове 
и Мариинске.

Кроме того, на каждом по-
лигоне, которые будут рабо-
тать до 2026 года и дольше, 
должны быть установлены му-
соросортировочные комплек-
сы. На небольших объектах – 
мобильные, не капитального 
строительства, обрабатываю-
щие до 40 тыс. тонн в год. Ло-
гистические затраты должны 
сократить и мусороперегрузоч-
ные станции с элементами со-
ртировки, запланированные в 
Таштагольском и Прокопьев-
ском районах, в Междуречен-
ске и Мысках.

Общая сумма инвестиций 
в объекты размещения и об-
работки ТКО за годы реали-
зации схемы должна соста-
вить около 2 млрд руб. Самый 
крупный инвестпроект – по-
лигон «Кемерово» стоимостью 

781 млн. Предполагается, что 
финансировать его будет бу-
дущий региональный опера-
тор зоны «Север». «При про-
ведении конкурсного отбора 
именно на основании терри-
ториальной схемы расписы-
вается, какие расходы может 
понести региональный опера-
тор, устанавливается валовая 
выручка, логистические пото-
ки – чтобы он мог просчитать 
свой бизнес и понял, выгодно 
ему входить на ваш рынок», – 
поясняет директор «Институ-
та развития регионов» Татья-
на Кретова.

На основании численности 
населения обоих зон, объема 
отходов, которые они произ-
водят, и необходимых инвести-
ций в инфраструктуру, специа-
листы вывели тариф для реги-

ональных операторов на вы-
воз и утилизацию одной тон-
ны мусора с учётом НДС – 4622 
руб., или около 400 руб. за ку-
бометр. Для сравнения, по ин-
формации сайта крупного игро-
ка кемеровского рынка «САХ», 
действующий тариф предприя-
тия на вывоз и захоронение од-
ного кубометра ТКО для бла-
гоустроенного жилья – 137,93 
руб., для частного сектора – 
173,39 руб., для прочих потре-
бителей – 263,79 руб.

Как отметила Татьяна Кре-
това, расчётный тариф учиты-
вает расходы монополистов на 
обработку, размещение, транс-
портировку мусора и вводи-
мую с 1 января плату за нега-
тивное воздействие на приро-
ду. По словам эксперта, в дру-
гих регионах тарифы для опе-
раторов-монополистов так-
же определены в пределах 
400 руб. за кубометр. «Всё зави-
сит от транспортных потоков и 
от тех инвестиций, которые не-
обходимо вложить, – уточня-
ет она. – У регионов, которые 
не строят полигоны, у которых 
мощностей достаточно, конеч-
но, тариф будет меньше».

Сортировка на месте

В конце сентября Минпри-
роды подготовило «Проект 
постановления правительства 
РФ «Об утверждении Перечня 
видов отходов, в состав кото-
рых входят полезные компо-
ненты, захоронение которых 
запрещается». Согласно до-
кументу, предположительно 
с 1 января 2017 года в России 
запрещено отправлять на «веч-
ное хранение» металлолом, ба-
тарейки и ртуть, с 2018-го – бу-
магу, картон, стекло, термопла-
сты, с 2020-го – электронику, с 
2024-го – все несортированные 
отходы, содержащее потенци-
альное вторсырье.

Окончание на 2-й стр.

n В регионе сделали ставку на сортировку мусора на полигонах, которую только предстоит организовать. Фото Федора Баранова.

«Бедовых» поучили
осторожности

Когда внутри –
и жизнь, и смерть

Два по 17
мгновений триумфа4 42

После
девятого –
в никуда? 2
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Лучшие в личном зачете
Стартовал прием заявок на первую региональ-
ную премию «Народный герой Кузбасса-2016».

Этот социальный некоммерческий проект при-
зван поддержать инициативы и добрые дела жи-
телей Кемеровской области и вовлечь максималь-
ное число кузбассовцев в процесс выбора своих 
героев, внесших весомый вклад в развитие регио-
на. Поступки именно этих людей должны служить 
примером для подражания.

Организатором выступил Кемеровский фонд 
поддержки регионального сотрудничества и раз-
вития при участии областного Совета народных 
депутатов. Победителей определят в трех номина-
циях: «Личность», «Инициатива» и «Профессио-
нализм».

«В Кузбассе проживает много людей, которые 
совершают яркие и неординарные поступки: спа-
сают земляков из огня, рискуют собственной жиз-
нью ради других людей, прославляют Кузбасс в 
спорте и других сферах. Суть премии как раз и за-
ключается в том, что победителей выберут сами 
кузбассовцы», - подчеркнул председатель совета 
народных депутатов Алексей Синицын.

Заявки принимаются с 22 ноября по 11 декабря 
2016 года на официальном сайте Совета народных 
депутатов Кемеровской области в разделе «Народ-
ный герой Кузбасса-2016» (www.sndko.ru); по эл. 
почте geroy@sndko.ru; по адресу: 650064, Кемеро-
во, пр.Советский, 58 (при отправлении почтой не-
обходимо сопроводить письмо пометкой «Премия 
«Народный герой Кузбасса-2016»). Заявку на уча-
стие могут отправлять как сами претенденты, так и 
третьи лица, желающие отметить деятельность или 
персональные достижения конкретного человека.

Номинантов выберет экспертный совет, в со-
став которого вошли 16 кузбассовцев, представ-
ляющих различные сферы жизни общества. За-
тем жители региона выберут победителей пре-
мии с помощью народного интернет- и SMS-
голосования, которое пройдет с 15 декабря 2016 
года по 11 января 2017-го. Лауреаты премии по-
лучат знак «Народный герой Кузбасса-2016» и де-
нежную премию в размере 100 тыс. рублей.

Телефон для справок: (83842) 45-05-61 (пн-пт: 
с 8.30 до 12.00, с 13.00 до 17.30).

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК

Экзотика с прилавков
Кузбассовцы смогут прибрести подарки к Дню 
матери на губернаторских сельхозярмарках 
25 ноября.

Традиционные ярмарки пройдут в семи городах 
– Кемерове, Анжеро-Судженске, Белове, Киселев-
ске, Междуреченске, Новокузнецке, Прокопьевске. 

Более 600 предприятий Кузбасса, Алтайского 
края и Республики Бурятия представят сувениры, 
широкий ассортимент хлебобулочных и кондитер-
ских изделий, а также крупы, молочные продукты, 
яйцо, говядину, свинину, мясо птицы, живую и све-
жемороженую рыбу, мед, свежие овощи и фрукты. 
Все товары будут продаваться по ценам на 10-15% 
ниже рыночных. 

Например, в Кемерове выставят на продажу ко-
зье молоко, перепелиные яйца, 60 наименований 
изделий от кондитерского цеха «Виктория» (Про-
копьевский район). В Киселевске можно будет при-
обрести подарочные наборы трикотажных и кон-
дитерских изделий, а также теплые вязаные вещи. 
В Белове покупателей удивят мясом яка, в Анже-
ро-Судженске - изделиями из верблюжьей шер-
сти, а также новогодними украшениями. В Между-
реченске горожане приобретут сувениры и кухон-
ную утварь из дерева, кружевные салфетки, скатер-
ти. А новокузнечане - валенки, унты местных про-
изводителей, замороженные ягоды, мясо яка и коз-
ла. В Прокопьевске производители представят ши-
рокий ассортимент меда, а также валенки от мест-
ных умельцев.

Во время ярмарок будут работать мобильные 
офисы МФЦ, консультационные центры техниче-
ской инвентаризации, а также полевые кухни. Для 
маломобильных жителей будет дежурить социаль-
ное такси. Соцработники помогут приобрести то-
вары по предварительному заказу людям старше-
го поколения, которые обслуживаются на дому. Во-
лонтеры доставят покупки до дома.

Пресс-служба АКО.

В Кузбассе образуется 
2 млрд 368 млн 490 тыс. 
тонн отходов ежегодно. 
Из них 885697 тонн – ТКО. 
Больше всего ТКО произ-
водят многоквартирные 
дома – 426955 тонн.

ЦИФРЫ



2 133 (26501)  //  Среда, 23 ноября 2016

новости

ПОГОДА

ПРИЗНАНИЕ

Вторая победа «Фламинго»
Лечебно-реабилитационная программа Кеме-
ровского областного клинического наркологи-
ческого диспансера отмечена дипломом 
I степени международного конкурса программ 
профилактики, реабилитации и реорганизации 
в сфере охраны психического здоровья «Осоз-
нанный выбор».

Организаторами конкурса выступили Федеральный 
медицинский исследовательский центр психиатрии и 
наркологии им. В.П.Сербского и Российский универси-
тет дружбы народов. Всего было представлено 25 про-
грамм различных государственных и негосударствен-
ных реабилитационных центров из России и стран СНГ.

«Наша программа «Фламинго» сочетает лучшие 
отечественные и зарубежные методики реабилита-
ции, – комментирует победу главный врач КОКНД 
Андрей Лопатин. – Кроме того, она универсальная, 
то есть воспользоваться ею могут лица с наркотиче-
ской, алкогольной, игровой и другими видами зави-
симости. И комплексная: на протяжении всего кур-
са реабилитации, рассчитанного в среднем на год, 
пациентов ведет целая бригада специалистов. Наря-
ду с врачами сюда ходят психологи, консультанты-
волонтеры из числа бывших зависимых, которые 
оказывают помощь по принципу «равный – равно-
му», и социальные работники. В числе применяе-
мых уникальных методик можно назвать занятия 
реабилитантов в собственной гончарной мастерской 
наркодиспансера, участие в постановках театра-сту-
дии «Фламинго», уроки арт-терапии и зоотерапии, 
то есть катания на лошадях и общения с собаками… 
Программа реализуется уже 14 лет. За это время ее 
участниками стали более тысячи человек. 57% из 
них в итоге вернулись к жизни без зависимости».

Добавим: это уже второе «высокое» признание 
эффективности «Фламинго». Впервые программа ре-
абилитации Кемеровского наркодиспансера была от-
мечена Минздравом России как лучшая в 2013 году.

Валентина АКИМОВА. 

КОНКУРС

Дирижер своей судьбы
Финалисткой Всероссийской национальной 
премии «Студент года-2016» от Кузбасса ста-
ла магистрант института музыки из КемГИК 
Динара Турганбаева.

На днях она вернулась из Ставрополя, где про-
ходил финал. Отбор лучших проходил в три этапа, в 
итоге за звание лучших боролись 200 человек, съе-
хавшихся из разных уголков России. Динара высту-
пала в номинации «Иностранный студент года обра-
зовательных организаций высшего образования».

Девушка приехала учиться в Кузбасс из Казах-
стана. Там, в Усть-Каменогорске, она окончила Вос-
точно-Казахстанский колледж искусств имени бра-
тьев Абдуллиных по отделению «Дирижирование 
академическим хором». А потом поступила по этой 
же специальности в КемГИК. 

«На конкурсе я выступала с проектом «У искус-
ства нет национальностей», - рассказала Динара. - И 
мой опыт обучения на дирижера сначала в Казахста-
не, а затем в России в какой-то степени стал прямым 
тому доказательством. Помимо самопрезентации, 
мы проходили испытание публичными выступлени-
ями, участвовали в деловой игре».

Кстати, сегодня Динара преподает вокал в одной 
из детских музыкальных школ Кемерова, дает част-
ные уроки пения. По признанию девушки, она пла-
нирует остаться работать в Кузбассе.

Полина СПИРИДОНОВА

ПРОФИЛАКТИКА

ВИЧ-ликбез в СИЗО
Несовершеннолетние правонарушители, ожи-
дающие решения суда в следственном изоля-
торе №1 г. Кемерово, узнали о том, как избе-
жать заражения ВИЧ-инфекцией.

Эту информацию им представили специалисты 
Кемеровского областного центра-СПИД. Встреча с 
трудными подростками состоялась в рамках недели 
правовой помощи детям и в преддверии Всемирного 
дня борьбы со СПИДом, который отмечается 1 де-
кабря. Организовать ее помогли сотрудники отдела 
воспитательной работы следственного изолятора.

С помощью мультимедийной презентации и те-
матических видеороликов подросткам объяснили, 
как реализовать свое право на здоровье и защитить 
себя от ВИЧ. Ребятам было предложено также отве-
тить на вопросы анкеты-«СПИДометра» и оценить 
свои собственные поведенческие риски.

К слову сказать, сегодня каждый четвертый осужден-
ный, отбывающий наказание в исправительных учреж-
дениях Кузбасса, имеет положительный ВИЧ-статус…

Валентина АКИМОВА. 

КРИМИНАЛ

Кухня с наркотиками
В Березовском сотрудники полиции пресекли 
деятельность группы торговцев героином.

Для конспирации злоумышленники активно 
привлекали к сотрудничеству местных таксистов, 
которые доставляли клиентов непосредственно к 
ним, в поселок Барзас. В итоге были задержаны сра-
зу пятеро наиболее активных наркодельцов. Орга-
низатором оказалась 48-летняя предприниматель-
ница. Во время обыска в хозяйственной постройке 
на территории ее дома был обнаружен тайник: под 
слоем угля женщина прятала полиэтиленовый па-
кет с электронными весами, упаковочным материа-
лом для фасовки наркотиков и четыре свертка с ге-
роином. Дом еще одного наркоторговца, 56-летнего 
таксиста, полицейские взяли штурмом. У него также 
изъяли свертки с героином. Однако основную пар-
тию зелья полицейские обнаружили у поставщика, 
который хранил ее в глиняном горшке на кухне.

Как сообщили в пресс-службе ГУ МВД России по 
Кемеровской области, в общей сложности сотрудни-
ки полиции изъяли около 20 г героина. В качестве 
наказания каждому из наркодельцов грозит до 20 
лет лишения свободы.

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.
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ДМИТРИЙ БАРАНОВ,
ведущий эксперт управляющей компании «Финам менеджмент»:

– Теоретически ничего не мешает сортировать мусор уже на производстве, 
однако нужно учесть несколько моментов. Во-первых, это всё равно нуж-
но делать, а проблема кадров – одна из ключевых в сфере обращения с от-
ходами. Ведь мусор – это неприглядный внешний вид, неприятные запахи, 
различные паразиты и другие факторы. Надо будет найти тех, кто согласится 
контактировать с этим каждый день, а это весьма непросто. Во-вторых, по-
скольку первоначальной сортировки не будет, мусор будет собираться и до-
ставляться целиком от мест сбора до места его переработки, то есть пройдёт 
немало времени, за которое часть ресурсов может потерять товарный вид 
или вообще пропасть. Это уменьшит выход вторичных ресурсов, что может 
сократить доход сортировочных компаний, увеличить срок окупаемости та-
ких проектов. В-третьих, для сортировки мусора непосредственно в местах 
его переработки потребуется строить специальные площадки для его хра-
нения, причём с учетом и погодных условий, и требований об охране жизни 
и здоровья граждан, об охране окружающей среды. Проект реализуем, но 
это лишь один из возможных вариантов, и ничего не мешает продвигать 
раздельный сбор мусора непосредственно в домохозяйствах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КУРС

Живые слова Живые слова 
о кузбасском полео кузбасском поле
Окончание. Начало на 1-й стр.

– Еще из важного то, о чем все 
думают и даже некоторые из вас го-
ворят, – о деньгах, – говорила Еле-
на Жидкова, заместитель губернато-
ра по АПК, уверенно завладев вни-
манием аудитории. – Говорить, что 
денег нет, – это неправильно. Пото-
му что это неправильный посыл в 
принципе. Поэтому мы этого и не го-
ворим… Хочется сказать следующее. 
Какие деньги нам выделит мини-
стерство сельского хозяйства на бу-
дущий год, мы, честно, не знаем. Мы 
даже не знаем, по какому принципу 
они будут распределяться на следую-
щий год. Как будет понимание – мы 
вам обязательно расскажем. Поэто-
му про будущий год мы пока только 
будем надеяться, что деньги будут…

– Не часто бывает такое состо-
яние души, когда, получив опреде-
ленную оплеуху при такой аудито-
рии, хочешь, тем не менее, сказать 
огромные слова благодарности за 
сегодняшнее мероприятие, Елена 
Анатольевна, – под одобрительное 
гудение зала «завернул» Александр 
Гордейчик, глава Юргинского райо-
на, в ответ на ранее прозвучавшую 
критику. – Понимаю, что здесь се-
годня собрался цвет Кемеровской 
области, те, кто не понаслышке зна-
ют истинную цену куску хлеба и чем 
пахнут руки хлебороба...

Виктор Сьянов, директор Юр-
гинского техникума агротехнологий 
и сервиса (это учебное заведение, 
выращивая не только специалистов 
среднего звена, но и зерно, коров, 
свиней и лошадей, не получает под-
держки от минсельхоза, потому что 
относится к министерству образова-
ния), делился своим, наболевшим:

– Почему бы и нас не прирав-
нять к сельхозтоваропроизводите-
лям? Чтобы дотации за выращива-
ние зерна – пусть они копеечные, 
пусть они нищие, маленькие, – по-
чему не дать? Мы тогда сможем об-
рабатывать больше земли! Я не для 
себя прошу, мы тогда получим вто-
рое дыхание! Закон? Но закон что 
дышло, куда повернул, туда и вышло. 
А мы сможем развиваться!

– На 2017 год перед областью 
поставлена задача собрать 1,154 
миллиона тонн зерна в амбарном 
весе, – докладывал Алексей Каза-
ков, заместитель начальника де-
партамента сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленно-
сти. – Департамент понимает, что в 
сложившихся условиях эта цифра, 

как бы сказать, невыполнима, поэ-
тому до минсельхоза доведена дру-
гая цифра, правда, пока не согласо-
ванная, – 1,063 миллиона тонн зер-
на. Для этого площади под зерновы-
ми культурами необходимо сохра-
нять на уровне 610-615 тысяч гекта-
ров при урожайности 17-18 центне-
ров с гектара. Этого у нас в области 
можно добиться практически без 
удобрений, надо только маленько 
постараться, приложив ум, прило-
жив руки…

Традиционно яркой была речь 
Владимира Артамонова, многие 
годы главного агронома области, 
ныне консультанта департамента 
сельского хозяйства:

– Площади под рапсом с 2009 
года у нас выросли с 25 тысяч гек-
таров до 72 тысяч. По отношению к 
2015 году площадь приросла на 4 ты-
сячи, это всего 7 процентов, но зато 
валовый сбор увеличился на 31 ты-
сячу тонн! На 74 процента! Средняя 
урожайность была 8,1 центнера с гек-
тара, в этом – 12,4, то есть выросла на 
53 процента! Но рапс выносит из по-
чвы больше питательных веществ, 
чем зерновые: фосфора – в два раза, 
азота и калия – в полтора, кальция – в 
четыре раза, тем самым резко снижа-
ет плодородие почвы и увеличивает 
ее кислотность... По России по вало-
вому производству рапса мы заняли 
второе место после Тульской области: 
у нас – 72 тысячи тонн, у них – 74. Но 
в 2014 году Тульская область собира-
ла 113 тысяч тонн рапса, в 2015-м –
79, теперь 74... В прошлом году зна-
менитая Калининградская область 
собрала 110 тысяч тонн рапса, а в 
этом – всего 63 тысячи… Нам надо 
учиться на чужих ошибках, понимая 
и плюсы, и риски рапса...

– Ни мы, ни один из потенциаль-
ных участников разработки систе-
мы кузбасского земледелия не отка-
зались работать, – делился с залом 
Николай Лапшинов, директор Кеме-
ровского НИИСХ. – Но у каждого на 
устах и в глазах одно: как далеко он, 
этот горизонт, на котором деньги на 
разработки, и приблизится ли он? И 
чем он ближе, тем больше мы гото-
вы работать…

– Агрохимслужба в стране была 
создана в 1964 году, в Кемеровской 
области есть данные по балансу вы-
носа и вноса питательных веществ с 
1966 года, – утверждал Константин 
Мардарьев, заместитель директора 
ЦАС «Кемеровский». – За это вре-
мя кроме 1991 года баланс отрица-
тельный. То есть мы просто берем от 
земли то, что она в состоянии дать, 
ничего не давая взамен… Приход – 
то, что внесли с органикой, мине-
ральными удобрениями, что погода 
дала, что накопили бобовыми. Рас-
ход – что ушло с урожаем, сорняка-
ми, эрозией почвы, вымыванием и 
так далее. Приход питательных ве-
ществ у нас – фосфора, калия, азо-
та – составил за год 48 килограм-
мов действующего вещества на гек-
тар, расход – 107 килограммов. По-
чва, земля – та самая первая черепа-
ха, на которой всё держится. Не бу-
дет земли – не нужен никакой трак-
тор и так далее…

Да, вот такие яркие и эмоцио-
нальные речи звучали на конфе-
ренции. Скучно не было, потому что 
разговор шел о главном. Ведь боль-
шинство из ораторов любит свое 
дело, верит в будущее сельского хо-
зяйства и даже в то, что слово то-
чит камень…

Игорь АЛЕХИН.

n Во время ознакомительной экскурсии участников конференции 
по Юргинскому техникуму агротехнологий и сервиса. Фото автора.

ОБРАЗОВАНИЕ

А если оценки разделить?
Педагоги из регионов предлагают Министер-
ству образования и науки РФ разделить экза-
мен по математике в девятых классах на базо-
вый и профильный. Ответа пока нет.

В этом году, по данным об-
ластного департамента образо-
вания и науки, 274 кузбасских 
девятиклассника не получили 
аттестата об окончании школы 
из-за того, что не сдали экзаме-
нов по обязательным предметам 
– русскому языку или математи-
ке (или по тому и другому). Ито-
ги подведены после последней, 
осенней попытки пересдачи.

Доля ребят, оставшихся без 
аттестата, вроде и невелика: 
1,1% от общего количества вы-
пускников, сдававших экзаме-
ны. Но если прибавить к нынеш-
ним неудачникам прошлогод-
них и позапрошлогодних, кото-
рым и в этом году не посчастли-
вилось получить аттестат, чис-
ло, возможно, вырастет.

Обязаны обучить?

Отсутствие документа об ос-
новном (девятилетнем) обра-
зовании может сильно подпор-
тить судьбу.

Руководитель Кузбассобр-
надзора Ольга Лысых, выступая 
с докладом на августовском пед-
совете, сказала, что выпускники 
девятых классов без аттестатов 
– «это наша общая боль, ее надо 
лечить всем миром, чтобы дети 
не пополнили ряды малолетних 
преступников»…

Без аттестатов попросту ни-
куда не возьмут. Ни в десятый 
класс, ни в техникум. А работа 
– какая работа в 15 лет без ка-
ких бы то ни было «корочек»? 
К тому же у нас действует закон 
об обязательном среднем обра-
зовании, и потому главная за-
дача – выучить такого ребенка, 
а не трудоустроить.

Но с обучением не всё так 
просто. В одной из вечерних 
школ, в которые и идет боль-
шинство таких детей, я зада-
ла вопрос о судьбе прошлогод-
них поступивших к ним девя-
тиклассников со справкой вме-

сто аттестата. Тогда они приш-
ли, чтобы через год, в 2016-м, 
еще раз попытаться сдать злос-
частный ГИА. Но оказалось, что 
из них и в этом году лишь часть 
смогла преодолеть барьер.

– А остальные куда теперь? 
– спросила я. – Опять их у себя в 
девятом классе оставили?

– Нет, конечно. Мы не зна-
ем, куда они ушли, – ответи-
ли мне.

Разные двоечники

Распространено мнение, 
что этим детям наплевать на 
всё, а значит сами виноваты. 
Дескать, лоботрясы, митрофа-
нушки и т. д.

– Да нет, это не дети плохие, 
условия жизни у многих тяже-
лые, – уверяли меня в прошлом 
году учителя одной из сельских 
школ. И рассказали, к приме-
ру, что в доме ученика, к кото-
рому пришли зимой с провер-
кой, есть ли условия для подго-
товки к экзаменам, не топилась 
печь, потому что не было угля 
и дров. И с едой там проблемы. 
До учебы ли?

Однако от провалов на экза-
мене не застрахованы и дети из 
благополучных семей. Директор 
одной из кемеровских школ по-
делилась собственным опытом:

– Мой племянник вышел 
из девятого класса без аттеста-
та. У него очень хорошие роди-
тели, но мальчик с детства был 
не очень здоров. Не настолько, 

чтобы его оставили на домаш-
нем обучении, но учился слабо-
вато, хотя и очень старался. А 
на экзамене еще и растерялся…

Не захотел 
во второгодники

Кроме вечерней школы, есть 
еще один вариант решения про-
блемы: остаться в родной школе 
на второй год. Но дети нередко 
отказываются от этого. Это ведь 
только несведущим людям ка-
жется, что им всё равно.

Об этом мальчишке расска-
зали в другой кемеровской шко-
ле. У них он стал единственным 
за несколько лет девятикласс-
ником, не получившим аттестат. 
Парень в этом году завалил ма-
тематику. Сдавал ее четыре раза, 
последний раз уже в сентябре, 
и каждый раз получал двойку.

Случившееся и сам маль-
чик, и его родители переживают 
как драму. Неудача больно уда-
рила по самолюбию подростка. 
А потому на уговоры педагогов 
остаться на повторное обучение 
он ответил категорическим от-
казом: «Стыдно!» И ушел в ве-
чернюю школу.

– Разгильдяй? Учиться не 
хотел? – пытаюсь выяснить при-
чину неудачи подростка.

– Не в этом дело. Он тихий, 
неконфликтный. Сказать, что 
педагоги с ним не занимались, 
будет неправдой, – поделилась 
со мной размышлениями класс-
ный руководитель парня. – Учи-
теля днем и ночью с этими деть-
ми. И родителей не упрекнешь. 
Там нормальная полная семья, 
о ребенке заботятся. Но, как и 
многие современные родители, 
они заняты всё время. Никакой 

родитель не уволится и не ся-
дет с ребенком – многие сейчас 
работают на трех, четырех ра-
ботах. А этот мальчик заведо-
мо был в группе риска, так как 
никогда не показывал высоких 
результатов в учебе, с началь-
ной школы.

Причем мальчишка очень 
хороший – отзывчивый, хозяй-
ственный, первый помощник в 
школе: надо ручку прикрутить, 
стул отремонтировать – всегда 
к нему все обращались. И спор-
том он увлекается.

Есть дети, которым проще 
дается интеллектуальный труд, 
а есть те, кому практический. 
У всех свой путь познания, но 
школьная программа этого не 
учитывает.

Порог на выбор

Регионы, в том числе и Куз-
басс, предлагают Минобрнауки 
вариант решения этой пробле-
мы. А именно – разделить обя-
зательные экзамены по окон-
чании девятого класса (хотя бы 
непреодолимо трудный для не-
которых ГИА по математике), 
от которых зависит получение 
аттестата, на два уровня: базо-
вый и профильный. Как в 11-м 
классе.

Резоны в этом следующие. 
Если, допустим, девятикласс-
ник планирует идти в 10-й класс 
и затем поступать в вуз, то ми-
нимальный порог должен быть 
выше. А если кто-то хочет прод-
лить свое обучение в профессио-
нальном техникуме или коллед-
же, экзамен может быть проще. 
И тогда ребенок, сдав более лег-
кий вариант, который ему по си-
лам, заручится аттестатом, затем 
пойдет в систему СПО, получит 
профессию и среднее образова-
ние. А дальше сам решит – нуж-
но ему образование более высо-
кой ступени или нет.

Мысль интересная. Однако 
принятие подобного решения – 
прерогатива исключительно фе-
деральных структур. Это их пол-
номочия – вносить изменения в 
законодательство, в тот же поря-
док проведения ГИА. Но в лю-

бом случае какие-то меры по от-
ношению к девятиклассникам, 
которые выходят из школы без 
аттестата, на государственном 
уровне наверняка будут прини-
маться. Не может система остав-
лять «за бортом» тысячи 15-лет-
них подростков.

МЕЖДУ ТЕМ

Задача – 
не скрывать данные

Какие решения принима-
ются для того, чтобы дети по-
сле 9-го класса не оказывались 
«лишними»? Разговор об этом 
– с руководителем Кузбассоб-
рнадзора Ольгой Лысых

– Ольга Борисовна, не 
слишком ли сложные экза-
мены у девятиклассников 
и, в частности, не слишком 
ли высок минимальный по-
рог на экзамене по матема-
тике, раз немалая часть де-
тей именно его не может пе-
решагнуть?

– Говорить о том, что в 9-м 
классе экзамены слишком слож-
ные, нельзя. Содержание кон-
трольно-измерительных мате-
риалов соответствует обязатель-
ному минимуму, который ребе-
нок должен освоить.

Что же касается минималь-
ных порогов, то для получения 
более объективных данных об 
уровне подготовки выпускни-
ков в Кемеровской области в 
этом году не понижали те значе-
ния, которые установлены феде-
рацией, хотя такое право регио-
нам было дано. И поэтому, есте-
ственно, выросло число не полу-
чивших аттестат по сравнению 
прошлым годом.

Сейчас, имея на руках полу-
ченные результаты, очень важно 
грамотно проанализировать их. 
И главное – выявить причины 
такой ситуации, когда, напри-
мер, ребенок дошел до девятого 
класса и не знает таблицу умно-
жения (а такие случаи реальны).

Кто виноват и что делать? 
Вот главные вопросы, на кото-
рые нам надо найти ответ.

Неслучайно с прошлого года 
проводится серия всероссий-
ских проверочных работ, на-
циональные исследования ка-
чества образования на уровне 
Министерства образования и 
науки. Эти оценочные проце-
дуры позволяют понять, по ка-
кой причине и на каком этапе у 
детей ослабевает потребность в 
обучении, а также являются ру-
ководством к действию для пре-
подавателей различных образо-
вательных дисциплин.

– Известно ли, где сейчас 
дети, которые в этом году не 
получили аттестаты?

– С ноября по графику в де-
партаменте образования и нау-
ки пройдут собеседования с каж-
дым муниципалитетом, руково-
дители будут отчитываться за 
каждого ребенка, который не 
получил аттестат, где он, какие 
меры предпринимаются. Шко-
лы, в том числе и вечерние, обя-
заны нести ответственность за 
своих детей.

– Кстати, почему вечер-
ние школы закрывают? В 
Новокузнецке вот, слышала, 
вообще к сегодняшнему дню 
ни одной не осталось. Те, что 
были, присоединили к обще-
образовательным или к уч-
реждениям среднего профес-
сионального образования?

– Проблема не в закрытии 
вечерних школ как юридиче-
ских лиц. Пусть они существу-
ют в форме структурных под-
разделений. Важно, что поме-
нялось их назначение по сути. 
Если раньше они создавались 
для рабочей молодежи, то сей-
час их контингент – это педа-
гогически запущенные, слабо-
успевающие дети из обычных 
школ, от которых зачастую хо-
тят просто избавиться педкол-
лективы, вместо того, чтобы 
самостоятельно исправлять 
свой «брак». И это неправиль-
но. Сегодня одинаковые требо-
вания предъявляются к резуль-
татам ОГЭ, ЕГЭ для школь-
ников, независимо от формы 
обучения (заочной, очной, се-
мейной).

Татьяна ФОМИНА.

Девятиклассникам-2017 для получения аттестата предстоит 
сдавать четыре экзамена: русский язык, математику и два эк-
замена по выбору. Выпускникам нынешнего года достаточно 
было сдать на оценку не ниже тройки лишь русский и мате-
матику. Результаты ГИА по выбору не учитывались, хотя сдать 
их требовалось.

КСТАТИ

ПОДРОБНОСТИ

Отходы по схемеОтходы по схеме
Окончание. Начало на 1-й стр.

В Кузбассе, по данным разработ-
чиков территориальной схемы, се-
годня обрабатывают 23,7% отходов, 
утилизируют – 1,9%. К 2026 году эти 
показатели планируют довести до 
99,6% и 10,2% соответственно. При-
чём сортировка мусора предусмотре-
на непосредственно на полигонах, по-
скольку система селективного сбора 
коммунальных отходов в регионе не 
развита. «Если не вводить систему, 
то можно выделять до 12% полез-
ных фракций, если вводить – то до 
52%, – говорит Татьяна Кретова. – 
Но мы считаем, что на первом этапе 
реализации территориальной схемы 
очень тяжело сразу вводить раздель-
ной сбор, потому что сознание наше-
го населения к этому не привыкло, 
и в тех городах, где пробовали ста-
вить два контейнера, мероприятия 
не увенчались успехом».

Подход к сортировке ТКО – в до-
мохозяйствах или на полигонах – ре-
гионы определяют сами. В Кузбассе 
инфраструктуру сортировочных ком-
плексов только предстоит создать (се-
годня автоматическая линия сорти-
ровки есть только на заводе «Эко-
Ленд» под Новокузнецком). Значит, 
до полного запрета на захоронение 
часть вторсырья может по-прежнему 
не попадать в оборот. При этом вы-
ход от сортировки на заводах, по мне-
нию специалистов, незначительный. 
По оценке исполнительного дирек-
тора Кузбасской ассоциации перера-
ботчиков отходов Натальи Трубецкой 
(Новокузнецк), он составляет 20-25%.

Тариф за вывоз и утилизацию ТКО 
для населения, который РЭК долж-

на утвердить до конца года, не бу-
дет ранжироваться в зависимости от 
того, сортируют мусор в домохозяй-
стве или нет. То есть прямого матери-
ального стимула к сортировке отхо-
дов в жилом секторе не предусмотре-
но, но вторсырьё по-прежнему мож-
но продавать переработчикам. «Соб-
ственностью регионального операто-
ра будет считаться только то, что по-
падает в общий контейнер, – отмеча-
ет Наталья Трубецкая. – До того, как 
мусор вынесен, производитель может 
распоряжаться им по своему усмотре-
нию: также сдавать его переработчи-
кам за деньги».

В Новокузнецке действуют проек-
ты, направленные на популяризацию 
раздельного сбора мусора, не затраги-
вающие схему обращения с ТКО, го-
ворит собеседник газеты, и в ассоци-
ации будут думать над новыми фор-
мами работы. До конца года в южной 
столице Кузбасса планируют запу-
стить проект «Экомобиль»: грузовая 
машина по заявкам будет выезжать в 
жилой сектор и принимать у населе-
ния вторсырьё. Если его объемы бу-
дут значительными, можно говорить 
о какой-то выгоде.

Компании, которые поставили в 
кемеровских дворах сетки под ПЭТ-
тару, никто оттуда не попросит, пообе-
щал заместитель губернатора по ЖКХ 
Анатолий Лазарев. Тему раздельного 
сбора мусора в жилом секторе в реги-
оне закрывать не собираются. Схема 
обращения с ТКО, представленная и 
в виде электронной модели – живая, 
говорят разработчики. Соответствен-
но, если завтра что-то изменится, в неё 
можно легко внести коррективы. 

Ксения ГОРДИЙЧУК.






